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株洲日报全媒体记者/王军
通讯员/刘晓聪 彭亮霞 黄星

暮色四合，山野变得静悄悄，攸县
莲塘岰镇山田村，湖南红绸酒业的酿
造车间，却是热火朝天。

到了“高温镏酒”的关键工序，工
人们挥舞铁锹，将发酵后粮醅铲入蒸
炉，再盖上一层丝网，浓浓的酒香弥漫
在升腾的热气中。“我们通过九次蒸
馏、八次发酵、七次取酒，最大限度地
挥发掉有害物质，保留有益物质。”对
于酿酒的每一道工序，湖南红绸酒业
负责人李志明了然于胸。

返乡创业办酒厂，“门外汉”李志
明从荒芜走向惊艳。如今，公司年产白
酒达 600 吨，成为攸县第一家现代化
标准化白酒生产企业。

转身：回家乡办酒厂，讲
好将军故事

关掉 3 家店面，将手头订单转给
同行，回农村老家二次创业，李志明没
有过多犹豫。

2017年，在佛山经营瓷砖门店，年
销售额上千万元的李志明，决定回老
家办酒厂，继承“将军的遗志”。此时，
他已在外打拼 25年了。

他开过的士。1998 年，22 岁的李
志明坐上绿皮火车前往深圳，在同乡
引荐下成为一名出租车晚班司机。用
他的话说，“只要勤快点，月收入过万
元不在话下，用通宵达旦布满血丝的
双眼，见证了这座城市的‘时间就是金
钱’。”

他摆过地摊。在小灵通流行的年
代，他 用 开 的 士 赚 的 钱 屯 了 一 大 批
货，却因为市场行情的变化全砸在手
里。他常常自嘲，“在遍地都是梦想的
年代，你播下的种子，可能突然被一
场暴风雨毁灭，谁的成功都不是‘随随
便便’。”

他带着不舍离开了深圳，那是极
不平凡的 2003 年。也就是在当年，《国
务院关于促进房地产市场持续健康

发展的通知》(以下简称“18 号文”)提
出“房地产业已经成为国民经济的支
柱产业”，房地产行业的黄金年代拉
开大幕。

在佛山的建材市场，李志明应聘
门店做销售。“那阵子行情好得很，

‘百万大单’到处飞。”能说会道的李
志明，很快积累了一批忠实客户，并
代理了知名的瓷砖品牌，从打工仔变
成了老板。

社交场合多了，李志明酒量也在
看长。每次推杯换盏，他总觉得缺了点
什么

2017年，回老家过年的李志明，喝
到了家乡的散装白酒，唇齿留香又不
上头。村里的老人讲起一段往事：革命
战争年代，出身于山田村的红军将领
蔡会文，在一次打打仗胜利后拿出了
母亲张氏带来的高粱酒，任弼时、萧克
等将领喝后啧啧称赞：“好酒，十里飘
香，是湘赣边区独一无二的美酒。”

环顾山林密布、流水潺潺的山田
村，李志明似乎找到了答案：回家乡办
酒厂，讲好将军故事。

兴业：走向标准生产，开
启品牌之路

酿酒，工艺是王道。
在农村地区，传统的酿酒方法一

般采用大米、小麦等为原材料，采用地
缸发酵，再请酿酒师傅到家里去渣、入
釜、加热、蒸馏，这种酒保留了粮食固
有的醇香本味，香味纯正、入囗柔和。

李志明寻遍村里的老师傅，按照
当地传统方法酿制白酒。产品一出来，
李志明信心满满地拿到烟酒行销售，
可经销商一针见血指出问题所在：“市
场上更青睐酱香型白酒。”

于是，李志明决定到酱香型白酒
主产地贵州走一趟。“铜仁、遵义等地
大大小小的酒厂走了个遍，跟着酿酒
师傅学习制作工艺。”李志明看到了白

酒工艺的考究，也明白了酿酒师对酒
厂的重要性。他开出每月 3 万元的工
资，从遵义请来一位老师傅。

重新添置设备，建设标准厂房，李
志明在老师傅的指导下，制定“九次蒸
馏、八次发酵、七次取酒”的生产工艺，
终于酿制出第一批酱香型白酒。然而，
还未等产品销售出去，市场监管人员
就到了。

由于未取得生产许可证，加上散
装白酒进入市场门槛高，湖南红绸酒
业大批产品不得不堆积在仓库。

一番科普后，李志明着手准备材
料，并在 攸 县 市 场 监 管 部 门 的 陪 同
下，带上白酒试剂请省市场监管部门
验收。“口感适中、香型浓。”湖南红绸
酒业的罗霄老窖酒终于拿到了生产
许可证。

在酿酒车间，记者看到工人师傅
们将酒曲按照比例拌匀到摊凉的粮醅
中，随后将粮醅装入窖池中，并用泥进
行封存发酵。而李志明则和技术人员
认真地观察粮醅的温度，对酿酒每个
技术环节严格把控。

“我们坚守品质，纯粮食酿造，固
态发酵，秉承品质第一，没有品质在市
场很难生存。”李志明介绍，近两年公
司累计投入超过 2000 万元，不仅建成
了标准化酿酒车间，还开辟了高粱种
植基地，从种植到加工严格按照标准
生产。

尽管产品质量过硬，但打通销路
是李志明不得不面对的问题。一个白
酒品牌的培育，往往需要几年甚至几
十年的口碑积累，而“罗霄老窖酒”目
前仍养在深闺，尽管有“将军故事”的
加持，但从产品到品牌，仍有很长的路
要走。

对这家本土企业，攸县也在全力
扶持，前不久举办的攸县豆腐节，“罗
霄老窖”积极参展，在攸县迎宾大道等
主干道，“罗霄老窖”的户外广告高高
矗立，知名度稳步提升。

“我们的目标是年销售额上亿元，
做成百年品牌。”尽管任重道远，但李
志明信心满满。

大山深处酒香浓
——返乡创业者李志明的华丽转身

李志明和他的“罗霄老窖”。株洲日报全媒体记者/王军 通讯员/彭亮霞 摄 习近平总书记强调，党政机关要
坚持过“紧日子”，“紧日子”到底该怎
么过？渌口区找到一个新切入点，利
用闲置仓库建起“公物仓”，通过统一
维修、统一调配，让闲置的、老旧的桌
椅等办公用品得到再利用，半年时间
内，就为有需求的单位调配老旧公物
50 余件，节省开支 7 万余元。（详见 5
月 17日本报 02版相关报道）

“用”是政府日常行政支出的重
要组成部分。过去，因举行会议、活动
或者置换办公用品，机关单位总会闲
置或淘汰一批公共物品。这些物品往
往被“一封了之”，得不到再利用，而
在组建临时机构时，又因办公需要重
新采购电脑、桌椅等办公用品，增加
了新的成本。

渌口区别出心裁建起“公物仓”，
让“沉睡”的资产“流动”起来，实现共
享共用。一些资产不用提前报废也不
用发愁找地方堆放了，经过维修翻
新，老旧办公桌椅“旧貌换新颜”，找
到了新去处，会议标语牌、横幅等也

不再是一次性的，有需要的单位可以
现场“淘宝”，既节约了财政支出，又
践行了绿色低碳环保理念。

老话说，“新三年，旧三年，缝缝
补补又三年。”艰苦奋斗、勤俭节约是
中华民族的传统美德，纵观百年党
史，勤俭节约贯穿始终，也是党的事
业兴旺发达的宝贵经验。当前，国际
形势严峻复杂，国内改革发展稳定任
务艰巨繁重，党政机关坚持过“紧日
子”也具有现实的紧迫性和必要性。

“公物仓”作为一个平台，可将各部门
闲置超标、低效运转、可修复性使用
资产，进行统一管理，实现通用资产
坏的能修，闲的能调，物尽其用。

有过“紧日子”的思想，更要有过
“ 紧 日 子 ”的 本 领 技 能 ，打 好“ 铁 算
盘”。党政机关在开源节流上下功夫，
在管理水平上求效益，从节约一张纸、
一度电、一滴水做起，当好“铁公鸡”，
不该花的钱“一毛不拔”，用于高质量
发展和民生投入则绝不手软，才能让
有限的财力发挥最大的社会效益。

用好“公物仓”过好“紧日子”
■邹怡敏

株洲日报讯（全媒体记者/刘毅 通
讯员/易康源 陈君） 今年“五一”，醴
陵“吸粉”无数。数据显示，炒粉节三天，
该市累计接待游客 78.3 万人次，同比增
长 362.12%，实现旅游收入 9.67 亿元，同
比增长 362.29%。

凭借一碗炒粉爆火出圈，是醴陵挖
掘美食文化、提振消费市场的生动实
践。今年以来，该市把恢复和扩大消费
摆在优先位置，改善消费条件，创新消
费场景，持续从供给端丰富消费场景，
推动消费市场“烟火气”持续升温，消费
经济一路“狂飙”。

以地域美食为媒，聚人气拉动消
费。渔夫甲鱼、老姜炖土鸡……在一道
道美食中，人们对“味蕾”的渴望得到了
彻底释放。该市以地方美食为引爆点，
用味道记住一座城市。今年 4月，该市组
织开展“旺销菜品”春季交流活动，评选
出 10 道“金牌旺销菜”，用“舌尖”带动

“脚尖”，以美食聚人气拉动消费。

以业态创新为载体，创造亮点消
费。该市商务部门适时把握消费热点动
态，把新需求、新方向作为消费新增长
点，持续引领消费趋势，有力推动消费
升级。今年 4 月底，该市承办“第五届双
品网购节”暨“株洲好物网购节”促消费
展销活动，醴陵特色农产品搭上“直播
快车”。“五一”期间，该市推出新能源汽
车消费节，政府搭台车企唱戏，现场成
交近百台。该市还推动电子商务进制造
企业，其中约 9 成陶瓷企业有专门的线
上销售平台，今年注册的 1.3 万家工商
企业中，有约 8 成生产型企业应用电商
平台销售自身产品。

以社会力量为主体，创造节点消
费。寻常日子里，每一次节点的到来，新
的消费需求也随之产生。今年以来，该
市先后开展了兔年年货节、桑椹采摘节
等活动，不仅聚集了消费人气，也激发
了消费活力。其中，兔年年货节活动实
现销售超 3亿元。

醴陵打好提振消费“组合拳”

随着鹤壁因为“低”房价引发关
注，鹤壁是否会成为下一个鹤岗，也
成为许多人讨论的话题。

在丁乐看来，鹤壁和鹤岗还是
有着本质不同的：鹤岗是一个资源
枯竭型城市，人们因为资源而聚；而
鹤壁有着自己的工业基础和产业
——鹤壁先进的电子工业为中国载
人航天计划提供了通信设备技术支
持，世界上最大的射电望远镜 FAST
核心部件由鹤壁制造。此外，作为全
球最大的金属镁基地，鹤壁的金属镁
新材料还应用于智能手机、航空航天
及导弹领域。“有这些产业基础，人
不会散，房价不可能像鹤岗那样。”

同时，丁乐认为，鹤壁的气候更
加宜居。“这里的人很淳朴，也很有
人情味，便宜的老旧小区，周边配套
设施也很完善，我不觉得鹤壁会成

为鹤岗。”
易居研究院研究总监严跃进也

关注了这一事件。他表示，“10 万元
买 8 套房子”使房地产行业继续关
注城市房价“鹤岗化”问题。

严跃进告诉记者，“10 万元买 8
套房”瞬间成为热点事件，也在很大
程度上使得部分城市低房价现象受
到关注。和此前鹤岗低房价事件对
比，其实有相似性。此类城市总体属
于人口净流入或者说城市知名度偏
弱的城市，二手房的盘活效率较低，
同时低价二手房供应相对比较多，
这都使得二手房的价格相对较低。

“这是多种原因所造成的，但有一点
需要说明，此类城市新房项目也没
有想象的那么低，但是一些老破小
二手房确实价格很低。”

同时，严跃进表示，鹤壁和鹤岗

之间，还是有差异性的。鹤岗的问
题，和人口外流等有关系。鹤壁虽然
也有人口外流现象，但也和鹤壁本
身区县比较少有关系。区县少的地
级市，往往楼市表现确实偏疲软。同
时鹤壁的人口流出和鹤岗的人口流
入方向或会有差异。

“从此次热搜事件看，至少说明
了一个新的机会。此次购房者购房
后作为仓储使用，恰恰也说明房源
的利用有了新的用处。地方政府可
以从此类热搜事件中挖掘新的机
会，比如说宣传低房价、低生活成本
的优势，积极导入各类新产业和新
资源。各地对于此类老旧二手房的
再利用应该有更好的规划，要系统
地对此类存量住房进行盘活，进而
培育城市发展的新价值和新机会。”
严跃进分析道。

鹤壁是否成为下个“鹤岗”？
专家：两地有差异性，上热搜或迎新机会4.

“10万元买8套房”河南鹤壁“低”房价上热搜背后

一半海水 一半火焰

10万元买8套房，最便宜
的一套1000元，一男子在鹤壁
买房的经历，一度冲上了微博
热搜第一。鹤壁这座知名度并
不算高的河南省地级市，迅速
引发了关注，与此同时，“鹤壁
会不会成为下一个鹤岗”也引
发广泛讨论。

鹤壁当地的房产中介表
示，鹤壁的老城区确实房价很
便宜，但并没有网上说的“10
万元买8套”那么夸张。鹤壁市
宣传部门工作人员回应记者
称，“市里已经注意到了这个问
题，我们正在开会研究此事，对
于此事将尽快给出回应。”

易居研究院研究总监严跃
进表示，此次购房者购房后作
为仓储使用，恰恰说明老旧二
手房有了新的用处。对于人口
净流入或者说城市知名度偏弱
的城市来说，不妨从中挖掘机
会，对老旧二手房的再利用形
成更好的规划。建议系统地对
此类存量住房进行盘活，进而
培育城市发展的新价值和新的
机会。

鹤壁融媒视频截图

10万元买8套房?
房主：最初是为了网店生意找仓库1.

公开资料显示，鹤壁市是“封
神榜”故事发生地，商朝首都朝
歌、战国七雄之赵国都城中牟均
位于鹤壁市区。鹤壁是东亚民族
姓氏的重要发祥地，林、石、卫、
康、殷姓及韩国（朝鲜）康氏、琴氏
等姓氏均起源于此。

同时，鹤壁也曾是一座煤炭
资源型城市，随着资源枯竭和人
口外流，老城区大量房屋空置。

从 2020 年 9 月开始，丁乐在
鹤壁陆陆续续买了 12套房子。

丁乐是北京人，开网店做生
意，最初为了找仓库，开始在网上
关注各地的便宜房子，在河北保
定、唐山和浙江绍兴买过几套 10
万元以内的房子后，他选定了河
南鹤壁。

丁乐表示，最开始的那 8套房
一共花了 10 万元，最便宜的一套
房价 1000 元，中介费 1000 元，加
起来才 2000元。

丁乐在鹤壁买第一套房子，
更是通过一种看似不可思议的
方式——网购来完成 。“房主发
来房子的视频和照片，我在网上
查 了 实 景 地 图 ，看 起 来 是 一 样
的，周围还挺热闹，就把钱打过
去了。他把房本、身份证之类的
拍了照给我发过来，就算（初步）
买好了。”

丁乐表示，与他一样选择在
鹤壁买房的外地人不在少数。丁
乐所在的一个“外地人鹤壁买房”
的微信群里，有近 400人，“大部分
都是在鹤壁买房的外地人，也有

一些鹤壁本地的房东和中介，还
有我在鹤壁时认识的人。”

据丁乐观察，这些人中，有相
当一部分与选择去鹤岗、乳山居
住的人一样，属于“靠一根网线就
能生活的人”，比如自媒体写作、
视频创作、炒股等等，“还有带着
孩子靠刷单挣钱的。”

丁乐甚至还碰到过从北京、
上海退休后选择到这里生活的老
人，“不过这是少数，是特例。”

还有不少人，选择在鹤壁买
完房子，继续回大城市打工，任由
房子空着。“大城市房价高，买不
起，花一 两 万 在 这 里 买 套 房 子 ，
会觉得自己也有房子了，心里踏
实一些，可能是这种心态吧。”丁
乐说。

真实的鹤壁房价
新区和老城区房价相差数十倍2.

“10 万元买 8 套房子”一事冲上
微博热搜后，丁乐也一直在关注网
上的消息。对于鹤壁房价到底有没
有这么低，很多人都有疑问。

对于这个问题，丁乐也有自己
的看法：“鹤壁的房价确实低，但只是
这部分区域，尤其集中在山城区和鹤
山区——都是鹤壁市的老城区。随
着新区建成后，人们逐渐向新区转
移，原本坐落于矿区的老城区受到冷
落，房子鲜有问津，房价自然就低。”

丁 乐 所 说 的 鹤 壁 新 区 ，是 在
1992年河南省政府批准建设的鹤壁
市淇滨经济开发区基础上发展起来
的新的政治中心，地处鹤壁市市域中
心，交通便捷，环境优美，东邻京珠高
速公路，西邻 107国道和京广铁路。

2012 年 9 月 29 日，鹤壁新区奠
基仪式隆重举行。随着鹤壁新区的

建设，鹤壁市区人口开始直接往新
区转移。

丁乐表示：“人口转移到新区，
新区的房价水涨船高，老城区的房
子因为人口外流，自然就会便宜。
1000 元一套房子，10 万元买 8 套房
子，一个是因为我买的时间相对早
一些，另一个我算是‘捡漏’，我不
挑，不太在乎房子是新是旧，小区和
房子内部环境如何，只要价格合适
就会出手。”

因此，在丁乐看来，他“10万元买
8套房子”的经历算是“特例”。“不过，
花两三万、三四万元，在老城区还是
能买到比较合适的房子的。”丁乐说。

记者采访的两位鹤壁市房屋中
介的看法，也侧面印证了丁乐的说
法。尽管对于“10 万元买 8 套房子”，
两位中介都觉得不可能，但他们也都

表示，在鹤壁老城区，两三万、三四万
元就能买一套的房子确实不少。

但另一方面，鹤壁新区的房子，
则要贵上很多。房屋中介表示，处于
市中心的房子，一般均价都在七八
千 元 一 平 米 ，也 有 一 平 米 9000 元
的；稍微偏僻一点儿，最便宜的也要
五六千元一平米。

以一平米 8000 元的房子计算，
购买一套 100 平米的房子，需要 80
万元，与老城区两三万一套的房子
相比，两者相差数十倍。

鹤壁新老城区的房价，堪称“一
半海水一半火焰”。安居客的房价数
据也显示出类似结果。安居客的数
据显示，山城区二手房 5 月挂牌均
价 1465 元/㎡，鹤壁新区也就是淇
滨区 5 月挂牌均价 7565 元/㎡，两者
均价也相差数倍。

对于这次事件，鹤壁市住房和
城乡建设局工作人员在回应央广网
采访时表示，鹤壁市目前没有限购
政策。对于丁乐在鹤壁市购买 8 套
房产的情况，该工作人员认为，这样
的价格可能是在鹤山区和山城区，

但据其经验“那两个区的房价也没
有这么便宜”。

鹤壁市行政服务中心工作人员
在接受媒体采访时表示，此事可能是
噱头，这么低的房价“这边没有听说
过”。至于鹤壁市现在的房价，其表示

“南边和北边价位不一样”，无法给出
明确解答，具体可以咨询房产中介。

记者就此事联系鹤壁市宣传部
门时，该部门工作人员表示：“市里已
经注意到了这个问题，我们正在开会
研究此事，对此将尽快给出回应。”

“10万元买8套房子”真行吗？3.
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